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作为我国文化产业领域的领军人物，全国政协委员、雅昌文化集团董

事长万捷自 2008 年当选全国政协委员以来，在每年的“两会”上始

终关注优秀文化艺术的传承与保护，为深化文化体制机制创新、推动

文化事业的全面繁荣和文化产业的快速发展建言献策。此外作为企业

社会责任的积极践行者，万捷还在提高环境和生态保护意识和措施等

领域，提出了诸多建议。

万捷委员今年的政协提案依然把关注点放在了文化产业、环保领域以

及艺术教育普及等方面，内容涉及净化国内艺术品交易市场环境、出

台拍卖业“营改增”补充规定、环保信息（地表水水质监测信息、污

染数据信息）公开、红树林湿地保护、推动艺术教育普及等。

一、投身文化艺术领域，聚焦文化产业的发展

文化是民族的血脉，是人民的精神家园。雅昌在推动文化产业发展的

历史进程中坚持不懈，勇往直前。作为在文化产业领域奋斗、耕耘了

二十多年的优秀企业家，万捷委员除积累了丰富的企业经营和管理经
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验外，还越来越认识到保护文化、传播文化，通过市场的机制发展文

化产业对国民、对社会、对国家的重要性。

万捷委员长期从事文化产业的商业模式创新与实践工作，致力于中华

文化的传承、保护与弘扬，积极推动世界优秀文化艺术的推广与传播。

他带领雅昌文化集团斩获 800 余项国内外大奖，使雅昌迅速成为中国

高端印刷的领军企业，并在世界范围内产生巨大的影响力；精心打造

全球最大的中国艺术品数据库，填补了中国艺术品数据领域的空白；

并从艺术印刷拓展到互联网、艺术家服务、流动美术馆、360°展览、

云图艺术大书、传给雅昌等前沿领域，使雅昌成为国内首屈一指、世

界独具特色的文化企业。

万捷委员是故宫文物保护基金会发起人兼理事，为传承保护中华优秀

文化潜心奉献。时至今年，雅昌已连续 11 次发起“AAC 艺术中国·年

度影响力”评选活动，客观记录中国艺术发展的轨迹，为推广中国当

代艺术、规范艺术市场秩序搭建国际化平台。

作为文化界的委员，万捷每年都会在两会上就“传承、保护和弘扬优

秀文化，健全文化保护机制，推动文化产业发展”等方面建言献策。

2008 年，万捷委员首次参加全国政协会议，便提案建议由国家发改委

牵头，会同国家有关部委制定、细化文化产业发展所需的各项政策。

2009 年万捷委员提出了一个“方程式”：现代 IT ＋中国传统文化＝

新型文化产业。他建议科技部门和文化部门要加大对文化产业和 IT 业

的扶持力度，鼓励两者有效结合，向新型有创新意义的文化产业转变。

2010 年万捷委员提案，建议政府鼓励和支持有能力的民营文化企业收

购和兼并国外的文化企业，可参照韩国、新加坡等国成立文化产业发

展基金专门扶持文化企业的对外发展项目，打造众多龙头文化企业。

2011 年万捷委员提交了《为适应网络数字技术和社会发展的需求，

积极促进文化艺术产业健康发展，建议全面系统修订著作权法》的提
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案，希望将滞后的《著作权法》全面修订工作尽快纳入全国人大常委

会的立法工作规划。2012 年，万捷委员提交了三个与文化艺术行业相

关的提案：扶持画廊行业发展；引导拍卖行业健康发展；充分调动社

会资源全面参与保证文化事业持续发展。 “建议设立版权保护月”是

2013 年两会上万捷委员在文化保护方面的一项重要提案，该提案建议

我国以 4 月 26 日国际知识产权日为契机，将每年 4 月设立为“版权

保护月”，在保护月期间，通过国家有关部门和社会各界的努力，依

据《著作权法》，集中宣传版权法律法规，打击侵权盗版，保护相关

权利人利益。

2014 年，万捷委员的提案分别是《建立公平开放透明的市场规则，规

范网络拍卖发展》和《加强书画艺术品版权保护》，他建议通过数字

化手段加强书画艺术品的版权保护；针对网络拍卖市场不统一、相关

法律法规不健全等问题，希望相关部门“建立公平开放透明的网络拍

卖规则，实行统一的市场监管”。

今年两会期间，万捷委员建议实行严格的版权保护、充分运用技术手

段建立艺术品真迹数据库和鉴证体系、完善社会服务、完善《拍卖法》、

采取严厉措施、多管齐下，净化市场环境，营造清明、传承有序的艺

术品市场，是中国促进国家文化产业发展和塑造良好国际形象不容回

避的问题，有着现实性、迫切性、必要性。 同时，他还提出，2016

年 5 月 1 日起国家全面推开“营改增”试点，拍卖业被划分至“销售

服务”项下。 拍卖行业“营改增”实施以来，由于各地税务部门对政

策的理解和执行不完全统一，兼之之前原有文件继续有效，实践中出

现了一些新的问题。他建议出台针对拍卖业的“营改增”补充规定，

明确其行业税基，为企业减负；废止国税发 [1999]40 号文，统一各地

执行口径，确保课税公正，促进艺术品行业健康繁荣发展。

二、推进艺术教育的普及 提升国民艺术素养

万捷委员积极推广艺术普及教育，制定艺术普及教育标准。通过艺术

书店、高清数字艺术图书馆、数字出版物、传给雅昌等多介质承载方式，
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为广大艺术爱好者提供多元化的文化消费品。凭借多年研发、积累的

艺术品高仿真复制技术，通过与博物馆、美术馆、艺术家的合作，对

中国书画、经典油画等艺术品进行高仿真复制，并开发多元化的艺术

衍生品，使“深居殿堂”的文化瑰宝走近寻常百姓，潜移默化地提升

了民众的艺术素养。

今年两会，万捷委员表示，尽管近年来我国对美育教育重视程度大有

改观，但从整体效果上看还是任重道远。特别在大学阶段，非美术专

业的大学本科生并未开设 “大学美术”公共类课程。美术教育作为全

面提升大学生群体视觉素养，激发想象力、创造力与视觉认知能力的

通识性教育，建议通过课程系统设计、课程内容设定、打造测评体系，

让大学生获得更好的直觉敏感与视觉感悟。从大学生开始，推动艺术

教育的普及。

三、践行企业社会责任，促进生态和谐发展

万捷带领雅昌积极践行环保理念，在公司内部推广垃圾分类，并展开

多个环保治理项目，通过ISO9000 与ISO14000 体系认证，荣获得“绿

色企业”称号。

在 2010 年、2011 年、2012 年的全国“两会”上，万捷委员就曾经

提出《在全国推广垃圾分类》、《关于切实推动城市生活垃圾源头分

类减量的提案》、《关于切实推动资源回收及再生产业（静脉产业）

发展的提案》，得到众多委员的响应。其中，《关于切实推动城市生

活垃圾源头分类减量的提案》在全国政协重点提案督办选题协商会中

已经列入推荐重点提案办理的列表，得到了政府的高度重视。

2013 年，万捷委员对于环保议题的关注更为广泛，涉及重点污染源信

息的全面公开、保护野生动物和生物多样性资源、遏制过度包装现象，

为环保公益事业奔走呼吁。

2014 年，万捷委员关于环保提案，一方面继续关注环境信息全面公开，

建议在水环境问题凸显、公众意识不断提升的情况下，基于保护公众

健康，维护公众环境权益的需要，根据相关的法律法规和政策，环境
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保护部及各级环境主管部门应建立统一机制，推进地表水环境质量信

息全面公开。另一方面，涉及环保立法，对《环境保护法修正案》中

关于环境公益诉讼主体资格的问题提出改进建议，希望环境公益诉讼

主体资格由“依法在国务院民政部门登记”变更为“依法在各级民政

部门登记”，并将主体资格进行较为明确的界定，以此有效地指导司

法操作，既提升法律部门的工作效率，又能够通过立法真正推动中国

的环境保护事业。

2015 年、2016 年，万捷委员继续关注环境信息公开。今年，万捷委

员倡议全面公开饮用水源地水质信息，并尽快推进国家环境教育立法，

期望人民生活在纯净的自然中，能够饮用优质水源。

今年的两会上，万捷委员继续关注环保问题。首先，他提出要进一步

落实环保法、大气法、水法，要求推动重点排污单位环境信息公开，

使企业守法成为常态。一方面要加大环境执法力度，另一方面要督促

和引导企业主动守法，环境信息公开则是最好的督促手段之一，将企

业排污行为为置于“阳光”之下，充分发挥社会公众的监督作用，进

而推进企业守法。

万捷积极投身环保公益事业，2013 年连任阿拉善 SEE 生态协会理事，

并出任第一副会长，为阿拉善地区生态环境的治理以及全球环境保护

贡献力量。

今年，他建议国家海洋局切实加强红树林保护。他指出红树林是重

要的湿地生态系统，但建立红树林保护区并制定本区管理制度有困

难，且监管失效。造成我国红树林破坏的根本原因是政策的缺失和

管理的漏洞。另外，公众无法做到有效监督。他在提案中建议国家

海洋局出台以红树林保护为主的全国性法律法规，明确红树林定义

和其监管部门。由国家海洋局主导，制作除去涉密部分的红树林生

态红线简图并公开，加强公众参与和监督。
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